

LAS CABAÑUELAS

Sra. Carmela Cuba de Nordt
Ex-alumna del Programa de Ciencias
Económicas de la Pontificia Universidad
Católica de Lima.

Las cabañuelas: no se trata de un rito, sino de un pronóstico: los días de agosto prefiguran los meses del año venidero.

El 5 de agosto corresponde al mes de Enero.

Interpretación: Si, el 5 de agosto, caen algunas gotas de lluvia, se han de esperar lluvias para el mes de Enero; lluvias que serán benéficas para asegurar el desarrollo del maíz.

Si el 5 de agosto, no caen gotas de lluvia, se espera un mes de Enero seco.

El 6 de agosto corresponde a Febrero.

Interpretación: para este día, se espera una lluvia más abundante, augurio de un mes de febrero lluvioso.

El 7 de agosto corresponde a Marzo,

” 8 ” ” ” Abril
” 9 ” ” ” Mayo,

Estos son los días que más interesan.

Se sigue contando:

El 10 de agosto corresponde a Junio

” 11 ” ” ” Julio
” 12 ” ” ” Agosto
” 13 ” ” ” Setiembre
” 14 ” ” ” Octubre

„ 15 „ „ „ „ Noviembre
 „ 16 „ „ „ „ Diciembre

Desde ahora se vuelve a empezar a contar, pero los meses se calculan al revés.

El 17 de agosto corresponde a Diciembre
 „ 18 „ „ „ „ Noviembre
 „ 19 „ „ „ „ Octubre
 „ 20 „ „ „ „ Setiembre
 „ 21 „ „ „ „ Agosto
 „ 22 „ „ „ „ Julio
 „ 23 „ „ „ „ Junio

Los días y meses que siguen tienen mayor interés:

El 24 de agosto corresponde a Mayo y repite lo del 9 de agosto
 „ 25 „ „ „ „ Abril „ „ 8
 „ 26 „ „ „ „ Marzo „ „ 7
 „ 27 „ „ „ „ Febrero „ „ 6
 „ 28 „ „ „ „ Enero „ „ 5

Los días siguientes se interpretan como sigue:

el 29 de agosto ha de ser nublado, y al ser así, es augurio de pocas lluvias para Noviembre.
 Si llovizna este día es presagio de un mes de Noviembre lluvioso y esto no conviene; serían lluvias adelantadas y por consiguiente el año resultaría malo.

el 30 de agosto que corresponde a Diciembre debe ser un día con lloviznas: en Diciembre ha de llover regular; así la cosecha se perfila como buena; si no llovizna, es señal de un mes de Diciembre sin lluvia, lo que trae perjuicio al maíz que ya necesita alguna lluvia en esta época.

A propósito de las **cabañuelas**, referiremos lo escrito por Mircea Eliade en su obra: **Le mythe de l'éternel retour**:

“Los campesinos de toda Europa determinan el tiempo de cada mes y su ración de lluvia, según los signos meteorológicos de los doce días que van de Navidad a Epifanía”.